

Tecnologías de la información y la comunicación para la promoción y soporte de iniciativas comunitarias de combate al Dengue

Cristhian Parra, Rodrigo Rojas y Ginno Agostini.

Ponencia en el XI Taller "Paraguay desde las Ciencias Sociales".

RESUMEN.

La enfermedad viral transmitida por mosquitos que más que afecta a las personas es el dengue. Cómo tal, es uno de los mayores problemas de salud pública particularmente en el sureste asiático y en América Latina. El uso intensivo de recursos "verticales" en programas de control del mosquito, que representa un enfoque de de arriba (las instituciones) hacia abajo (las comunidades), fuertemente dependientes de pesticidas, no han logrado frenar la propagación del dengue. Estas políticas, frecuentemente en disociación de los receptores de las mismas, tiende a redefinir los objetivos de los órganos públicos en función a la obtención y medición de resultados cuantitativos a través de los cuales poder justificar y seguir sustentando sus intervenciones sin generar capacidad en las comunidades para sostenerlas a largo plazo. Como resultado de esta redefinición de objetivos, el impacto sustancial que las políticas públicas ejerce sobre la calidad de vida de los receptores queda relegado a un segundo plano, hecho que puede poner en cuestión, a más de la intervención en particular, el fin último del mismo Estado. La integración de la comunidad como parte en el planeamiento, ejecución y evaluación de las políticas públicas es una vía que garantiza el resguardo de los fines sustanciales de la misma.

En tal sentido, TopaDenguePy, es un proyecto basado en la reducción del riesgo del dengue, zica y Chikungunya a partir de la movilización comunitaria ayudada a su vez por las TICs. El proyecto tiene en cuenta la integración de referentes comunitarios como parte integral del proyecto quienes en concomitancia con los proponentes del proyecto van trazando las estrategias a aplicarse de manera a propiciar la participación de la comunidad en general en la consecución del mencionado fin. Los resultados de esta metodología han demostrado gran eficacia en contextos regionales, por lo que el proyecto TopaDenguePy busca replicar estos resultados al contexto local, específicamente en localidades del Bañado Sur.

Tras los primeros pasos del proyecto, la primera concreción de esta propuesta de participación se da a través de la puesta en marcha de las denominadas "brigadas" (cuadrillas de visitas a hogares), las cuales se hallan constituidas en su totalidad por los propios vecinos de la zona, y que se constituyen a la par en el punto neurálgico sobre las cuales se encaminan las subsiguientes estrategias para la participación del resto de la comunidad. La puesta en marcha de estas brigadas implica, a más de la capacitación técnica a los brigadistas en tareas de entomología, la difusión de esos mismos conocimientos al resto de la comunidad. La función principal de las brigadas se basa en la socialización de las evidencias aportadas por el equipo investigador con respecto a la implicancia que tiene el ciclo de vida del mosquito trasmisor del dengue y otras enfermedades en la vida de los pobladores de la comunidad, con lo que se espera fomentar una participación activa de estas personas en la reducción del riesgo de estas enfermedades, por medio de la eliminación de criaderos del *Aedes Aegyptis*.

El proyecto también prevé de la utilización de "DengueChat", una plataforma virtual que al tiempo de sistematizar la información producida por el trabajo de las brigadas incentivará el trabajo de las

mismas a partir de contenidos lúdicos digitales. Esta tecnología contempla, en sintonía con el resto del proyecto, la participación de la comunidad en su diseño y aplicación al momento de quedar sujeto a futuras adaptaciones que pudieran optimizar sus resultados como fruto de la experiencia en su interacción con la comunidad.

Así, TopaDenguePy es un proyecto que centra sus objetivos en el empoderamiento de los sujetos receptores de la política pública. Garantizando no solo la sustancialidad de los resultados sino que también su sostenibilidad en el tiempo ya que los resultados son frutos de la intervención de los mismos sujetos en sus realidades, es decir, no se hallan sujetos en función a la permanencia de la aplicación de medidas por parte de los agentes estatales a la problemática a ser atendida.